



MILLAR, René, *Misticismo e Inquisición en el virreinato peruano*, Ediciones de la Universidad Católica de Chile, Santiago de Chile 1999, 252 pp., 15.5 x 23 cm.

En 1709 fallecía en Santiago de Chile, en olor de santidad, el jesuita Francisco de Ulloa. Al año siguiente se iniciaba un largo proceso inquisitorial contra el religioso y sus discípulos y dirigidos. Algunos de estos fueron incapaces de resistir las duras condiciones de su encierro en las cárceles limeñas, a tal punto que perdieron la razón y fallecieron. El Santo Oficio los condenó y sus efigies fueron sacadas en espectacular auto de fe que se celebró en la plaza de Lima en 1736. Sin embargo, en Madrid el Consejo de la Suprema, varios años después, en 1761 y 1762, en unas determinaciones bastante excepcionales, modificó aquellas sentencias declarando libres de culpa a casi todos los condenados.

Este libro describe y analiza las vicisitudes de estos procesos. Busca las razones del comportamiento del Tribunal de Lima. Y en ese sentido, concluye que el drama de ese grupo de fieles chilenos debe verse en función de un conflicto que se da en el seno del catolicismo, entre una espiritualidad que busca un encuentro individual y directo con la divinidad y formas de religiosidad más tradicionales, con los jesuitas como actores destacados del debate.

El libro consta de un prólogo del Presidente de la Academia Chilena de la Historia, Javier González Echenique, de una introducción del autor, y de tres partes. La primera analiza el origen de la cuestión, indica los discípulos, ilusos, locos y víctimas del proceso, la figura del maestro que se balancea entre la santidad y las herejías. La segunda, expone las tendencias en la espiritualidad española de la época moderna, centrándose en el ambiente del virreinato peruano y en la personalidad de Juan Francisco de Ulloa para analizar las razones de su condena y terminando con algunas reflexiones personales del autor. La tercera, trae como anexos los escritos de Francisco de Ulloa. El libro se completa con una extensa bibliografía, un índice onomástico y uno temático.

Tal vez falte un glosario de términos para guía del lector. El término misticismo suele utilizarse con frecuencia en numerosas obras con cierta vaguedad que puede impedir tratar el tema con precisión y desorientar a los lectores, impidiendo la comprensión de los temas tratados, lo cual se ha dado con frecuencia, encendiende polémicas sin sentido por razones ideológicas y escaso conocimiento de la vida espiritual, especialmente de la mística que exige no poca preparación, pues el conocimiento intelectual debe ir acompañado con un mínimo de experiencia de lo que es la vida de oración.

A su vez, el trabajo inquisitorial implica un conocimiento de la estimativa moral de la época medieval y moderna con los usos propios de España y América, una mínima experiencia de la realidad jurídica de la época y, muy especialmente, de la teología tanto sistemática como pastoral. El valor de este libro radica justamente en el intento de abordar los temas desde varias perspectivas y considerando las variadas dimensiones de los problemas. Así pretende contribuir a un mejor conocimiento de la vida interna de la Iglesia que constituye lo esencial de la disciplina que versa sobre la Historia de la Iglesia. Los anexos incluidos en esta edición constituyen una excelente cantera para que los especialistas puedan complementar esta investigación.

MARCIANO BARRIOS VALDÉS.

Miticismo e inquisición en el virreinato peruano [artículo]

Marciano Barrios Valdés.

AUTORÍA

Barrios Valdés, Marciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Miticismo e inquisición en el virreinato peruano [artículo] Marciano Barrios Valdés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)